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魏华伟，男，中共党员，1978 年 9

月出生，河南省遂平县人，1998 年 9 月

—2002 年 6 月就读于武汉大学法学院，

2002 年 2 月—2004 年 9 月在河南省储备

粮调剂公司工作，2005 年 8 月—2008 年

7 月就读于清华大学法学院，师从章程（张

卫平）教授。硕士毕业后，积极响应中组

部等部门大学生到基层任职的号召，主动

要求回河南省担任村官。2008 年 9 月起

任河南省上蔡县文楼村党支部副书记，

2009 年 8 月当选为村委会主任，2011 年

1 月，被组织任命为上蔡县芦岗街道办事

处党工委副书记，2011 年 11 月，当选文

楼村党支部书记。2011 年 4 月被推选为

驻马店市第三届党代会党代表，2011 年 8

月被选为驻马店第三届市委候补委员和河

南省第九届党代会党代表。

本文是魏华伟在我校 2013 年 1 月 15

日春季研究生毕业典礼上的发言。

尊敬的各位领导、老师，学弟学妹们：

　　非常荣幸应母校的邀请参加今天这个

隆重的毕业典礼，请允许我对圆满完成学

业，即将走上工作岗位的学弟学妹们表示

最热烈的祝贺！感谢学校给了我今天这个

机会，能够让我对教我育我的老师们说一

声：谢谢！

2008 年研究生毕业后我响应党的号

召，满怀激情与憧憬地来到了河南省上蔡

县文楼村——省级艾滋病帮扶重点村。在

文楼 4 年多的时间并不算长，我经历了不

少事情，我很高兴有机会和大家分享这些

年的感受：

对我来说，选择到农村工作并非一

时心血来潮，母校清华有着“爱国奉献”

的优良传统，读研期间通过社会实践和走

访校友我逐步确立了自己的毕业去向。我

曾与院党委书记李树勤老师一起探讨过人

生选择，李老师知道我有到基层工作的想

法后，就鼓励我说：“一个人对祖国和人

民贡献的大小不仅取决于他所掌握的知识

多少，更取决于他的综合素质，取决于他

毕业后的人生选择。愈是艰苦的地方愈需

要人才，愈能锻炼人，年轻人眼光一定要

放远一点。”老师的鼓励使我更坚定了自

己的志向。因此，当中央组织部发出选聘

高校毕业生到农村任职的号召后，我义无

反顾地报名参加。

文楼村是一个闻名中外的“艾滋病

无悔的选择

○魏华伟（2008 研法学）
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村”，全村共有 3611 人，现在仍有 339

人感染了艾滋病病毒，不少人对艾滋病心

存顾忌，村民们的外村亲戚和他们断绝了

往来，村民外出打工也不敢自报家门。我

选择去文楼任职，也是为了挑战自己。

入村后，我被任命为村党支部副书

记。进村的第一天，就有村民说，“你是

来镀金的吧？”“是不是在学校表现不

好，被发配到咱文楼了？”“干得好，敲

锣打鼓送走，干得不好，砖头砸走。”也

有人议论，“你来我们村，就不害怕艾滋

病吗？”“你一个大学生能做什么农村工

作？”总之，说什么的都有。面对村民的

质疑，我没有去争辩，而是利用两个月的

时间，走遍了全村 17 个村民组、700 多

户村民家庭，对全村情况有了较为全面的

了解。渐渐地，我和村民的关系近了，工

作也慢慢上道了。

还记得刚入村不到一个月，村民们

种植的 10 万多斤木耳没有销路。我自告

奋勇，跑到郑州找销路，因为是艾滋病村

的木耳没人愿意买，我只好找领导和朋友

帮忙。几天的风餐露宿，我

得了急性阑尾炎，做完手术

第二天我就躺在病床上联系

买家，终于将木耳销售一空。

这件事让我成了村民们“可

以掏心窝子的亲人”，村民

们也把我当成了“自己人”。

贫 穷 曾 经 是 文 楼 的 标

签，许多人因为卖血感染艾

滋病。到村不久，几个村民

找到我说：“魏书记，我们

病号出去打工受歧视，重活

又干不了，你能不能引进几

个项目？”看着他们期盼的眼神，我下定

决心，一定要让村民们摆脱贫穷。

2010 年，我联系了一家节能灯生产

厂到村里投资，但厂家一听说有艾滋病，

便婉言回绝了。外面的企业不来，我们就

自谋出路。我和村“两委”班子经过认真

分析，决定利用文楼多年的蔬菜种植传统

以及靠近县城的地理优势，鼓励村民成立

合作社发展大棚种菜。为引导群众转变观

念、增强信心，我们多次组织村民出去参

观考察，据村里一个党员统计前后共开了

29 次会。功夫不负有心人，2010 年终于

有几户村民带头投资新建了温棚，去年最

好的一户销售收入达到 6 万元。村民雷铁

山对我说：“魏书记，你当初让我建棚，

我怕赔本不敢干，还责怪过你，现在赚钱

了，真不知怎么感谢你。”在我的倡议和

协调下，村里转包菌种厂，搞活饲料厂，

流转 650 余亩地引进高科技农业示范园项

目，一个个新项目兴办起来了。

做农村工作就是做群众工作，要想

群众所想、急群众所急，才能把工作做到

魏华伟在村民的蔬菜大棚里
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群众心坎上。下雨天，我到五保户家看看

是否漏雨；天旱了，我到水利和电力部门

争取变压器和抗旱设备；道路坏了，我到

县里争取修路资金；村民发展缺资金，我

帮忙联系小额贷款；谁家的孩子考上大学

了，学费不够，我帮着找些赞助。我的努

力付出，群众看在眼里、记在心里，他们

回馈给我的是信任与支持。2009 年 8 月

我全票当选文楼村村委会主任，2011 年

11 月我又当选文楼村党支部书记。在工

作中我深刻地体会到只有得到群众的支

持，我们做起事情来才能有底气。

在走访群众的时候，我发现村民文

化生活贫乏，很想有个小剧团丰富业余生

活，我也觉得文楼除了脱贫致富，更需要

振奋村民精神、树立文楼形象，我支持大

家把小剧团做起来。当我正在为购置乐器

和服装道具缺乏经费而发愁的时候，我得

到了来自母校领导老师的支持，学校的新

百年发展基金给予了 6 万元资金，小剧团

终于搞起来了。我们的小剧团既可以演出

传统剧目，也把孝顺父母、自立自强、子

女教育、法制宣传，以及党和政府在艾滋

病救助方面的成效等具有时代感的内容编

排了进去。小剧团把村民的精气神都调动

了起来，村子整体精神风貌发生了可喜的

变化。

到文楼后，我更深体会到做好农村

工作的根本是依靠群众、加强制度建设，

既要充分发挥两委班子的领导作用，又要

尊重、采纳村民的意见。各级党委和政府

一直关注文楼，给予了很大的支持，去年

春节河南省卫生厅驻村工作队又送来了

1400 壶食用油。因为前几年的分配方案

群众意见特别大，我与村两委班子通过走

访群众，听取意见，形成初步方案，又召

开村民代表大会讨论，最终讨论达成了一

致。这次分油过程公开透明，第一次没有

发生村民上访的事。

4 年来的农村生活、工作，我遇到过

好多困难，最难的就是克服对艾滋病的害

怕心理。现在想想刚到文楼的时候，自以

为乐观的心态就是一种“憨胆大”。当我

不断地看到、听到身边的艾滋病人去世，

特别是 2010 年，一位朝夕相处的村干部

发病 10 天就骤然离世，说实话我真的有

些担心，将近半年的时间，身体一不舒服

就往艾滋病上想。在组织的关心和学校老

师的鼓励下我最终战胜了自己，克服了这

个心理障碍。

4 年多来，我由衷感到国家和学校引

导我们下基层的决策是正确的，基层工作

得到的锻炼将使我终生受益。这几年里，

我被问到最多的问题就是：你不后悔吗？

我不后悔！选择当村官，也许我失去了舒

适的环境、优厚的待遇，但我收获的是意

志的历练、能力的提升、性情的陶冶。文

楼的村民们在逆境中对生活的乐观和对美

好未来的执着追求让我乐观地面对将来可

能发生的困难；村民对党对政府和社会的

感恩之心教会了我宽容；病毒携带者家属

对亲人的不离不弃让我感动，这种朴实的

责任感是伟大的。我相信这些感受会鼓舞

和激励我一生，正如习近平同志与大学生

“村官”代表座谈时指出的：“农村基层

是青年学生熟悉当代中国社会、了解中国

基本国情的最好课堂，也是我们党培养人

才、锻炼人才的重要阵地。”

4 年多的踏实工作，群众满意了，组

织肯定了，我自己也进步了。2011 年 1 月
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我被任命为上蔡芦岗办事处党工委副书

记；2011 年 4 月被推选为驻马店市第三届

党代会党代表，2011 年 8 月被推选为中共

驻马店市第三届委员会候补委员和河南省

第九届党代会党代表，河南省委组织部还

发出了向我学习的通知。我多次作为村官

代表参加中组部组织的大学生村官座谈会并

交流工作经验。学校的领导老师们的关心、

肯定和支持也一直鼓舞着我，史宗恺老师和

法学院的领导老师们多次到村看望我。

最后，我想对大家说：清华人为了

国家富强、民族崛起，要敢于承担责任、

敢于直面艰苦。正如陈吉宁校长所说“受

得了委屈，经得起考验，耐得住寂寞，始

终坚持原则，永远乐观向上”；清华人在

工作岗位上要戒骄戒躁、俯下身子、贴近

群众，向群众学习、向实践学习；清华人

要始终坚持用知识开阔自己的思想胸襟，

不断学习、不断进取，清华人要始终坚持

用实践铸炼自己的理想信念，要在平凡的

岗位上不断追求卓越，“做第一流的事业”。

学弟学妹们，我想用下面的话与你

们共勉：立大志要从选方向做起，上大舞

台要从敢担责任做起，成大事业要从淡泊

名利做起。

谢谢！

　　张连毅外表清瘦，带着一副眼镜，很

像一位大学老师。清华大学环境工程专业

毕业（1989 年）的他，却没有从事环保

行业，而是迷恋上了人机智能交互领域

（简称 HCI）。在美国学习工作了 6 年后，

张连毅回到中关村创业，成立了捷通华声

语音技术有限公司。“让机器听懂人话并

能说人话”已经成为眼下移动互联网领域

一个非常有前景的行业，比如苹果推出的

Siri。就在不久前，捷通华声发布了全球

第一个人机交互感知云——灵云。张连毅

说，它的作用就是，“让人与机器的交流

像人与人沟通一样的简单自然”。

小唐龙不是 Siri 的中国版

　　身着红色唐装，忽闪着蓝色的大眼睛，

手机屏幕上跳出一个小唐龙。“您好，我

能帮您做点什么？”小唐龙问记者。“今

天天气如何？”“零下 8 到 5 摄氏度，偏

北京捷通华声语音技术有限公司董事长
张连毅学长

张连毅  “让人机对话更轻松自然”

○邵泽慧


